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ШВЕЛЕР 8-18 
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СВ0.8Г2С 00,8-1,6  
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СТАЛЬ КУТОВА 20-75 
ЛИСТ СТАЛЬНИЙ х/к і г/к 0,5-8 
ЛИСТ ОЦИНКОВАНИЙ 0,55-0,8

ПОСТАВЛЯЄМО БУДЬ-ЯКИЙ 
МЕТАЛОПРОКАТ ПІД ЗАМОВЛЕННЯ

Можлива доставка ы Славутич. 
РІжимо мотал на заготівки.
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РАБОТАЕМ 
БЕЗ ВЫХОДНЫХ

ВАЗ 
ІЖ 
ГАЗ 
HONDA 
NISSAN 
HYUNDAI 
КІА 
OPEL 
SKODA 
RENAUL
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Гарантія, сервіс, кредит до 5 років. 

А/шини , легкосплавні диски . 
А/масла, антифризи. 

Акумулятори ІСТА. Аудиотехніка.
Охоронні системи. 

АТУ квадроцикли, мотоцикли, 
Ц скутери, снігоходи,

водні мотоцикли, 
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^  электростан ції,

генератору 
“У  АМАНА? 

НОЫОА"

Система программ 1 С:ПРЕДПРИЯТИЕ

і і © =
ФИРМА 1C

П Р О П А Ж А
Р А З Р А Б О Т К А
В Н Е Д Р Е Н И Е
С О П Р О В О Ж Д Е Н И Е
О Б Ы Ч Е Н И Е

Черниговская 
Электронная 
Компания
Г. Славутич, Рижский квартал, 3 
(здание Даугава; 
тел: (04479) 2-88-51, 2-87-63 
Г Чернигов, Комсомольская 43 
тел. 10-14-20,10-14-21 
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Комплексное обслуживание по деловому программному обеспечению
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31 по 31 жовтня 
2003 року

ПРОДАЖ
ВАЗ, ІЖ, УАЗ, ГАЗель, 

ЛУАЗ, ТАВРІЯ, СЛАВУТА, 
ОАШОО, ЮА, КУШШАІ, 

ЗиОАЯи, $|£& Н, КАМАЗ, 
МАЗ, автобус ‘Богдан*

ВАЗ-2107
К Р Е Д И Т

Продаж автомобілів 
У кредит

Кожний покупець 
ВАЗ-2107, ВАЗ-2106, 
ВАЗ-21213 отримує

ПОДАРУНОК
центральний замок + сигналізація 

або автомагнітола + акустика + антена

УКРАЇНСЬКИЙ АВТОМОБІЛЬНИЙ ХОЛДИНГ
м.Чернігів, вул.Любецька, 157, т/ф.(0462) 10-62-10

ПРОДАЖ НОВИХ

Гц«І»^кМ)<ч,іи'лівн,т 
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г.ръюлхщо к<арг«рёцК АВТОИНВЄСГСТРОЙ  
у с і  м о д е л і  т а  м о д и ф і к а ц і ї  
г а р а н т і я  к р ед и т  д о  4 - х  рок ів

•V -*чч.
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ОСНОВНЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ КОНЦЕПЦИИ СНЯТИЯ
С ЭКСПЛУАТАЦИИ ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ АЭС Начало в N941 |

3. ВОЗМОЖНОСТИ БУДУЩЕ
ГО ИСПОЛЬЗОВАНИЯ 

ПЛОЩАДКИ ЧАЭС
В связи с р а спол ож ен и

ем ЧАЭС в Зоне отчуж де 
н и я , а т а к ж е  у ч и т ы в а я  
стр о я щ и е ся  о бъ екты  для 
с н я т и я  с э к с п л у а т а ц и и  
ЧА ЭС , пл ощ ад ка  ЧАЭС в 
ближ айш ие 100 лет будет 
испол ьзоваться  как:

- временное хранилищ е 
р а д и о а кти в н ы х  отходов 
(ХЖТО временное хранили
ще НСАДСО и ВАО, площад
ка временного хранения ра
диоактивно загрязненного ме
талла, бассейны выдержки 
—  для хранения ВАО, другие 
пом ещ ения  сооруж ени й  
ЧАЭС для временного хране
ния РАО);

- производство по обра
щению с радиоактивными от
ходами (ЗПЖ РО, ПКОТРО, 
участки резки и дезактива
ции демонтируемы х конст
рукций);

- долговременное храни
лищ е отработавш его ядер
ного топлива (ХОЯТ2);

- производство по обраще
нию с топливосодержащими 
массами объекта "Укрытие” 
(мощности по преобразова
нию ОУ в ЭБС внутри безопас
ного конфайнмента).

Учитывая долгосрочность 
снятия ЧАЭС с эксплуатации 
и преобразования ОУ в эко
логически безопасную систе
му, возможно в рамках дол
госрочной государственной 
поли тики  расш ирение  н а 
п р а в л е н и й  д е яте л ь н о сти  
ГСП ЧАЭС:

- Национальный центр Ук
раины по снятию с эксплуа
тации ядерных установок и 
д р у ги х  п р о м ы ш лен ны х 
объектов с ядерно-радиаци- 

онными технологиями;
- Центральное предприя

тие по обращению с РАО Ук
раины;

- Централизованное храни
лище отработавшего ядерно
го топлива АЭС Украины.

4. ОБЪЕКТЫ СЭ ЧАЭС
При разработке Концеп

ции рассматривались следу
ющие объекты, относящиеся 
к Чернобыльской АЭС:

- главные корпуса 1 и 2 
очередей ЧАЭС;

- сооружения по обраще
нию с отработавшим ядер- 
ным топливом и радиоактив
ными отходами;

- вспомогательные соору
жения, обеспечивавшие экс
п л уа та ц и ю  э н е р го б л о ко в  
ЧАЭС;

- гидротехнические соору
жения, включая водоем-ох
ладитель;

- объект "Укрытие” как ис
точник возможных радиоак
тивных отходов;

- объекты, которые стро
ятся для целей СЭ ЧАЭС.

В Концепции не рассмат
ривались:

- преобразование ОУ в 
ЭБС;

- реабилитация площадки 
ЧАЭС, в связи с тем, что она 
должна реабилитироваться 
совместно с Зоной отчужде
ния;

- вопросы физической за
щиты, пожарной безопасно
сти и социальной защ иты  
персонала ЧАЭС, в связи с 
тем , что данны е вопросы  
рассматриваются в рамках 
отдельных документов.

5. ВЫБОР ПРЕДПОЧТИ
ТЕЛЬНОЙ СТРАТЕГИИ СЭ

ЧАЭС
Выбор предпочтительной 

стратегии снятия с эксплуа
тации осущ ествлен по ре
зультатам проведения муль- 
тиф акторного анализа воз
можных стратегий снятия с 
экспл уатации , вы бранны х 
исходя из рекомендаций МА
ГАТЭ.

В Концепции редакции 
2002 года подтверждается,

что предпочтительной страте
гией снятия  с эксплуатации  
энергоблоков Чернобыльской 
АЭС является “отложенный де
м онтаж ” (по меж дународной 
те р м и н о л о ги и  м етод
БАРБТОй).

При пересмотре Концепции 
по результатам анализа дан
ных, полученных в ходе комп
лексных инженерных и радиа
ционных обследований энерго
блоков № № 1,2 ЧАЭС, было ус
тановлено, что длительную вы
держку в законсервированном 
состоянии целесообразно пре
дусматривать только для кон
струкций реакторов и КМПЦ (а 
возможно, и для небольшого 
количества смежного оборудо
вания).

В ходе пер есм о тра  К он
ц е п ц и и  б ы л а  п р о в е д е н а  
оценка оптим ального врем е
ни вы держки конструкций ре 
акторов и КМПЦ. По резуль
татам анализа оптимальны м 
временем выдержки для кон
стр укц и й  р е а кто р о в  принят 
период в 80 —  100 лет, а для 
КМПЦ —  период в 30 —  50 
лет.

Д ля  п р е д п о ч т и т е л ь н о й  
стратегии снятия с эксплуата
ции на основе принципа “зат
раты - польза" была проведе
на т е х н и к о -э к о н о м и ч е с к а я  
оценка вариантов снятия с эк
сплуатации. Для выбора воз
можных вариантов в качестве 
перем енных величин исполь
зовались основные неопреде
ленности , указанны е в Кон
цепции редакции 1992 года: 
раннее извлечение ТК и про
ведение дезактивации КМПЦ.

По результатам проведен
ной те х н и ко -э ко н о м и ч е ско й  
оценки предпочтительным ва
риантом признан вариант, пре
дусматривающий раннее извле

чение ТК и непроведение дезак
тивации КМПЦ (однако разница 
между вариантами с проведе
нием дезактивации и ее непро
ведением очень мала).

Таким  образом, с учетом 
мирового опыта снятия с экс
плуатации ядерных установок, 
опыта проведения работ по 
снятию с эксплуатации на Чер
нобыльской АЭС и результа
тов проведенных комплексных 
инженерных и радиационных 
обследований  энергоб локов 
№ № 1,2, в Концепции редак
ции 2002 г. предлагается пе
ресмотреть принятый вариант 
снятия с эксплуатации.

П р е д л а га е м ы й  в а р и а н т  
снятия с эксплуатации:

Длительная выдержка кон
струкций реакторов (до 100 
лет) и оборудования КМПЦ (до 
50 лет) в существующих стро
ительных конструкциях, с про
ведением работ по демонтажу 
и дезактивации внешнего обо
рудования и ранним извлече
нием ТК.

Данный вариант снятия с эк
сплуатации выбран на основе 
тех данных о состоянии объек
тов снятия с эксплуатации, ко
торые имеются на настоящий 
момент. При разработке Кон
цепции за основу брался кон
сервативный подход.

Дальнейшим шагом после 
принятия разработанной Кон
цепции должна быть разработ
ка и реализация Программы на
учно-технического сопровожде
ния снятия с эксплуатации. В 
рамках научно-технического со
провождения необходимо про
вести ряд дополнительных ис
следований, технико-экономи
ческих обоснований и экспери
ментов, которые либо подтвер
дят вариант снятия с эксплуата
ции Чернобыльской АЭС, приня
тый в новой Концепции, либо по
зволят произвести его обосно
ванную корректировку.

Планируется, что после ут
верждения Концепции будет 
разработан детальный график 
ее реализации. Решения, при
веденные в. Концепции, будут 
обоснованы и конкретизирова
ны при разработке пцсурамм и 
проектов снятия с экеплуата-

____________________Ч.
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Таблица №1. Характеристики энергоблоков ЧАЭС

№1 №2 №3
Радиоактивность, находящаяся на 
блоке, сосредоточенная в пределах 
конструкций реактора

Более 99% Более 99% Более 99%

Суммарная расчетная активность 
конструкций реактора на момент 
проведения обследования (2000 г.)

ЗхЮ17Бк 
(8 МКи)

1х101бБк
(около 0,27 МКи).

3x1017 Бк 
(8 МКи)

Основные радионуклиды в 
элементах конструкций реактора 
энергоблока определяется

14С, 55Бе, 59№, 60Со, 
63№ ,93гг, 94М>, 152Еии 
154 Ей.

14С, 55Бе, 59№, “ Со, 
бз№, 93гг, 94ПЪ, 152Еи и  

154 Ей.

14С, % е, ?9№, й0Со, 
63№, 93гг, 94ЫЪ, 152Еи 
и 154 Ей.

В оборудовании и помещениях 
энергоблока на момент 
обследования содержится 
суммарной радиоактивности

4х1012 Бк 
(110Ки)

1,95х1012Бк 
(52,7 Ки)

4Х1012 Бк 
(110 Ки)

Вклад КМПЦ в суммарную 
активность оборудования и 
помещений энергоблока

Около 85 % Около 70 % Около 85 % (по 
аналогии с блоком №1, 
исходя из времени, 
прошедшего после 
останова)

Вклад внутреннего загрязнения в 
суммарную активность 
оборудования

Около 70 % (в 
основном по КМПЦ)

Около 50 % (в 
основном по КМПЦ)

Около 70 % (по 
аналогии с блоком №1, 
исходя из времени, 
прошедшего после 
останова)

Основными радионуклидами в 
составе радиоактивного загрязнения 
оборудования и строительных 
конструкций энергоблока являются

для оборудования и строительных конструкций, имеющих 
эксплуатационный состав загрязнений - 5Те, 60Со и 1з7Сэ; 
для оборудования и строительных конструкций, имеющих .. . 
аварийный состав загрязнений -  137Сь\ ^ 1 ;

Суммарная масса оборудования 26600 тонн 32300тонн (с учетом 
оборудования, общего 
для 1 -й очереди)

32300 тонн .• 
(аналог— Ц 
энергоблок №2)

Суммарный объем оборудования 37500 м3 88500 м3 (с учетом 
оборудования, общего 
для 1-й очереди)

88500 м3 (аналог — 
энергоблок №2)

Количество сгораемых материалов 
на одном энергоблоке

1159 м3 Не менее 1159м3 Не менее 1159м3

Ориентировочное количество 
вы сокоактивны х ТРО , которые 
могут образоваться при демонтаже 
оборудования и утилизации 
специзделий

31 м3 
( 38 тонн) 
фрагменты ТК
73 м3
(110 тонн)

31 м3 
(38 тонн) 
фрагменты ТК
73 м3
(110 тонн)

31 м3 
( 38 тонн) 
фрагменты ТК
73 м3
(110 тонн)

Ориентировочное количество 
среднеактивны х ТРО, которые 
могут образоваться при демонтаже 
всего оборудования энергоблока на 
момент обследования

3300 м3, (8 % от 
суммарного объема 
оборудования)

3550 м3, (4 % от 
суммарного объема 
оборудования)

Через 3 года после 
останова 
7000 м3, (8% от 
суммарного объема 
оборудования) ■

Ориентировочная оценка 
нерадиоакливных отходов

5730 м3, суммарной 
массой 3600 тонн (16 
% от суммарного 
объема оборудования)

14160 м3
(~ 16% от суммарного 
объема оборудования)

14160 м3 Чу/" 
(~'16%от
суммарного объема л 
оборудования) .

Состояние строительных 
конструкций зданий энергоблока 
позволяет осуществлять их 
безопасную эксплуатацию:

в течение не менее 30 
лет с момента 
завершения 
обследования (2000 г.) 
при проведении 
капитальных 
ремонтов кровли и 
швов стенового 
ограждения

для обеспечения 
эксплуатационной 
пригодности в течение 
50ти лет 
рекомендуется 
выполнить ряд. 
ремонтных и 
реконструктивных 
мероприятий

для обеспечения Г 
эксплуатационной 
пригодности в 
течение 50ти лет 
рекомендуется 
выполнить ряд 
ремонтных и 
реконструктивных 
мероприятий

Сейсмостойкость зданий до 6 баллов по шкале М8К64, что соответствует уровню МРЗ для 
площадки ЧАЭС

ции, отчетов по анализу безо
пасности и других необходи
мых документов.

6. ОСНОВНЫЕ ЭТАПЫ 
СНЯТИЯ С ЭКСПЛУАТАЦИИ

Концепция редакции 2002 г. 
является продолжением и раз
витием основных положений, 
устанавливаемых Концепцией 
редакции 1992 г.

В К о н ц е п ц и и  р е д а кц и и  
2002 г. приведено описание 
основных этапов снятия с экс
п л у а т а ц и и  э н е р го б л о ко в  
ЧАЭС и предложен укрупнен
ный граф ик реализации выб
ранного варианта снятия с эк
с п л у а та ц и и . На о сн о в а н и и  
данного графика разработаны 
предложения по первоочеред
ным и перспективны м  за д а 
чам, решение которых необхо
димо для реализации выбран
ного варианта снятия с эксп
луатации.

В соответствии с графиком 
полное заверш ение работ по 
снятию с эксплуатации завер
ш ится в 2126 г.

Концепция  п р е д усм а тр и 
вает следующие этапы снятия 
с эксплуатации ЧАЭС:

- прекращ ение эксплуата
ции;

- окончательное закры тие;
- консервация (возм ож на  

реализация совместно с эта
пом окончательного закрытия);

- выдержка (выдержка КМПЦ 
в течение 30 —  50 лет, реакто
ров в течение 80 —  100 лет);

- демонтаж (два подэтапа: 
демонтаж  КМПЦ и дем онтаж  
реакторов).

Концепция редакции 2002 
г. у ста н а в л и в а е т п е р е см о т 
ренную  с учетом  за ве р ш е н 
ных мероприятий и опыта сня
тия с эксплуатации  следую 
щую последовательность ос
новных работ по снятию с эк
сплуатации.. (См. таблицу 2.)

7. ОБРАЩЕНИЕ С РАДИОАК
ТИВНЫМИ ОТХОДАМИ
7.1. Обращение с жидкими 

радиоактивными отходами
На се годняш ний день на

ЧАЭС накоплено  п р и б л и зи 
тельно 30 000 куб. м жидких ра
диоактивных отходов. Данные 
ЖРО в соответствии с плани
руем ы м  гр а ф и ко м  д о л ж н ы  
быть переработаны на строя
щемся заводе по переработке 
жидких радиоактивных отходов 
до 01.01.2014 г. Образованные 
в результате переработки за
цементированные ЖРО будут 
захоронены  в строящ ем ся в 
рамках проекта промышленно
го комплекса по обращению с 
твердыми радиоактивными от
ходами (ПКОТРО) хранилище 
НСА КСО. ЖРО, образующ ие
ся в процессе снятия с эксплу
атации, также будут перераба
тываться на ЗПЖРО. По пред
варител ьны м  оц е нка м , при 
проведении работ по снятию с 
эксплуатации будет образова
но еще около 20 —  30 тысяч 
куб. м ЖРО.

Основные положения пред
лагаемой схемы обращения с 
накопленными и образую щ и
мися ЖРО:

- прием образующихся ра
диоактивных сред в сущ еству
ющие емкости ХЖТО;

- переработка всех накоплен
ных и образующихся радиоак
тивных сред на существующих 
(или вновь сооружаемых взамен 
исчерпавших свой ресурс) вы
парных установках ЧАЭС;

- промежуточное хранение 
кубовы х остатков, о б р а зую 
щихся после упаривания, в су 
ществующих емкостях ХЖТО;

- переработка накопленных 
и вновь образующихся ЖРО на 
заводе по переработке ЖРО;

- отправка за ц е м е н ти р о 
ва н н ы х  ЖРО в х р а н и л и щ е  
НСА КСО, в районе  П ЗР О  
"Вектор” .

7.2. Обращение с тверды 
ми радиоактивными отходами

На сегодняш ний день на 
ЧА ЭС  накоплено п р и б л и зи 
тельно 2500 куб. м тверды х 
радиоактивных отходов. Д а н 
ны е ТРО  в со о тв е тств и и  с 
планируемым графиком д о л 
жны  быть переработаны  на
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Таблица 2. Характеристика этапов СЭ ЧАЭС

Наименование
этапа

Конечное 
состояние после 

реализации этапа

Продолжите 
ль н ость 

этапа

Ориентировочное 
количество РАО 

на этапе
Основные работы на этап

Прекращение
эксплуатации

ОЯТ вывезено с 
энергоблока

До 2008 г. Ежегодные объемы 
при нормальной 
эксплуатации — 
2000 м3

Эксплуатация в соответствии с 
действующим регламентом 

завершения строительства ХОЯТ2, 
ЗПЖРО, ПКОТРО

Вывоз ОЯТ с энергоблоков 
КИРО №3
Реконструкция систем 
жизнеобеспечения 
Организация участка дезактивации 
оборудования
Организация временного хранилища 
р/а загрязненного металла 
Организация временного хранения 
чистого металла перед отправкой на 
переработку
Начало демонтажа условно чистого 
оборудования
разработка проекта СЭ, ОАБ и 
других документов 
содержание зданий и сооружений

Ок онч атель но е 
закрытие

Консервация

Организовано
временное
хранилище в
бассейнах
выдержки
фрагментированны
х ТК
Демонтированы
РЗМ
Законсервированы 
помещения в 
рамках К М ГЩ  
Проведены работы 
по укреплению 
защитных барьеров 
на 50 лет для 
КМПЦ и 100 лет 
для реакторов

10 — 15 лет 
вместе с 
этапом 
консервации

Ежегодные 
прогнозируемые 
объемы -2000м3 + 
2000м3 ТРО от 
демонтажа

Опорожнение и осушка КМПЦ 
Организация хранилища для 
фрагментов ТК 
Вывоз ОЯТ из ХОЯТ1 
Освобождения емкостейХЖО,
ХТО, ХЖТО 
Демонтаж ТК 
Демонтаж РЗМ
Демонтаж внешнего по отношению 
к реакторам и КМПЦ оборудования 
Организация нового щита 
управления СЭ 
Консервация помещений и 
оборудования КМПЦ на 50 лет 
Организация защитных барьеров для 
реакторов на 100 лет 
Демонтаж шатров ЦЗ и монтаж 
новых перекрытий 
Монтаж новых мощностей 
технического противопожарного 
водоснабжения
Обращение с РАО_________________

Выдержка Подготовлены 
проекгы, трудовые 
ресурсы для 
демонтажа КМПЦ; 
Наличие 
финансир ования

50 лет 
100 лет

Ежегодные 
прогнозируемые 
объемы— 1000м3

Демонтаж ВТ1 
Монтаж новой выпарной установки 
Демонтаж оборудования ХЖО, 
ХОЯТ1, зд. 81, других внешних 
зданий и сооружений 
Осушения водоема-охладителя 
Обращение с РАО

Демонтаж 1. Оборудование и 
труб огр оводы 
КМПЦ
демонтированы до 
границ реакторов 
(1 подэтап).
2. Демонтированы 
конструкции 
реакторов.
3. Строительные 
конструкции 
сооружений ЧАЭС 
с уровнем 
ограниченного 
освобождения

8 лет для 
КМ ПЦи 5 
лет для 
реакторов

Ежегодное 
количество РАО 
оценивается 6000 
— 10000м3

Демонтаж оборудования КМПЦ 
Демонтаж реакторов 
Доведение загрязнения 
строительных конструкций до 
уровней ограниченного 
освобождения 
Обращение с РАО

Ожидаемые ЖРО

Этап СЭ ЧАЭС М аксимальное количество, 
мЗ/год

П р ек р ащ ен и е  эк сп л у атац и и 350
Э тап  о к о н ч ател ьн о го  зак р ы ти я  и этап  к о н сер в ац и и 350

Э тап  вы держ ки 175
Э тап  д ем о н таж а 3 5 0

Ожидаемые ТРО

Этап СЭ ЧАЭС М аксимальное количество, 
мЗ/год

П р ек р ащ ен и е  эксп л у атац и и 2 0 0 0
Э тап ы  о к о н ч ател ьн о го  зак р ы ти я  и к о н сер в ац и и 4 0 0 0

Э тап  вы держ ки 1000
Э тап  дем о н таж а 6 0 0 0 -  10 000

строящемся комплексе по об
ращению с твердыми радиоак
тивны м и  о тхо д а м и  до 
01 .01 .2015 г. По предвари
тельным оценкам, при прове
дении работ по снятию с эксп
луатации будет образовано  
еще около 200 —  250 тысяч 
куб. м ТРО, в основном низко
активных. ТРО, образованные 
в процессе проведения работ 
по снятию с эксплуатации, так
же будут перерабатываться на 
ПКОТРО.

Основные положения пла
нируемой схемы обращения с 
накопленными и образую щ и
мися ТРО:

- прием образующихся НСА

ТРО на переработку на ПКОТ
РО;

- сортировка, прессование 
или сжигание ТРО в зависимо
сти от их физического состоя
ния;

- цементирование перера
ботанных НСА КСО в контейне
рах для захоронения;

- отправка зацементирован
ных ТРО  в хранилищ е НСА 
КСО, в районе,“Вектора";

- временное хранение НСА 
ДСО и ВАО в ячейках Х Щ О  (в 
200-литровых бочках-);,

- временное хранение де*; 
монтируемых технологических 
каналов и извлекаемых ВАО в 
бассейнах выдержки;

- захоронение НСА ДСО и 
ВАО во вновь построенны х 
хранилищ ах Зоны отчуждения 
в рамках ЦПЗ.

8. ОЦЕНКА ЗАТРАТ НА 
ВЫПОЛНЕНИЕ РАБОТ ПО 

СНЯТИЮ С ЭКСПЛУАТАЦИИ
Оценка затрат, выполнен

ная в рамках настоящей Кон
цепции, является ориентиро
вочной и требует уточнения 
при разработке программ сня
тия с эксплуатации ЧАЭС на 
отдельных этапах СЭ ЧАЭС. 
Расчет проведен со следующи

ми*! допущениями:
- при определении стоимо

сти д е м о н та ж н ы х  работ не

учиты валась стоим ость до 
полнительных материалов, а 
только стоимость трудозат
рат;

- при о п ред ел ен ии  сто 
им остны х по ка за те л ей  СЭ 
сооружений ЧАЭС не учиты 
валась сто и м о сть  полного  
д е м о н та ж а  стр о и те л ь н ы х  
конструкций;

- при опр ед е л ен и и  с то 
имостных показателей СЭ по 
содержанию зданий, персо
нала, стоимости обращ ения 
с ТРО и Ж РО в расчет при
нимались данные ГСП ЧАЭС 
по этим показателям, запла
нированные на 2003 г. О бо
снование  этих данны х вы 
полнено в составе програм 
мы ежегодного бюджетного 
финансирования ЧАЭС.

Общ ая оценка стоимости 
снятия с эксплуатации энер
го б л о ко в  Ч е р н о б ы л ь с ко й  
АЭ С  с о с т а в л я е т  1 ,4  -107 
тыс. грн. ($ 2,6 млрд.). С уче
том неопределенности и д о 
пущ ения при определении  
затрат, указанны е сум м ар
ные затраты  являю тся ори
е н ти ро в очн ы м и  и долж ны  
уточняться при разработке 
программ (проектов) снятия 
с э к с п л у а т а ц и и  Ч А Э С  на 
каждом этапе СЭ.

К печати подготовил 
Виктор КАПУСТА

ЦІНИ НА ХЛІБ ЗАЛИШАТЬСЯ 
СТАБІЛЬНИМИ

Заява прес-служби 
Київської облдержадміністрації
Останнім часом столичні хлібокомбінати заявляють про не

обхідність підняття ціни на хлібобулочні вироби. Узв’язку з тим, 
що певна частина вироблюваної ними продукції реалізується на 
території Київщини, облдержадміністрацією вжито заходів для 
уникнення проблем на обласному ринку хліба. Підвищення цін 
не буде. Аби запобігти подорожчанню, обласною і місцевими 
радами прийняті рішення, якими передбачені кошти у відповід
них бюджетах на дотацію виробництва хліба в сумі 1 мільйон 
680 тисяч гривень з розрахунку на місяць. З них 50 відсотків ком
пенсуватиме обласний бюджет, решту— місцеві.

Компенсація виділятиметься хлібопекарським підприємствам 
усіх форм власності, які будуть визначені місцевими органами 
виконавчої влади та місцевого самоврядування, починаючи з 
жовтня нинішнього року, двічі на місяць, у межах затверджених 
бюджетних сум та фактичних обсягів виробленого хліба.

ПО ПУТИ 
ПРАВОПОРЯДКА

Немалое значение для ус
пешного выполнения произ
водственных задач персо
налом ГСП “ Чернобыльская 
АЭС"имеет благоприятная 
обстановка в Славутиче. 
Свой вклад в ее создание 
наравне с другими городски
ми службами вносят работ
ники правоохранительных 
органов. Им достался один 
из самых трудных и ответ
ственных участков.

Если говорить об итогах ра
боты городского отдела милиции 
за девять месяцев текущего года 
и сравнить их с аналогичным 
периодом прошлого, видно, что 
его сотрудники сработали более 
активно. В 2003-м количество 
раскрытых преступлений по 
всем направлениям несколько 
выше, чем раньше.

Как сообщил в беседе с на
шим корреспондентом руково
дитель горотдела А лексей 
Гребец, нынешнее лето для 
сотрудников милиции прошло 
относительно спокойно. В сен
тябре выявлено больше пре
ступлений, чем в летние меся
цы. К нашей радости и к счас
тью горожан, в летний период 
не допущено краж из квартир, 
хотя они оставались на дли
тельный период времени без 
хозяев, уезжавших в отпуска. 
Вместе с тем увеличилось чис
ло краж имущества. В основ
ном крадут велосипеды, дру
гие вещи, оставляемые жите
лями в так называемых пред
банниках, коридорах общего 
пользования.

Ежегодно в сентябре в го
роде проходит Международ
ный фестиваль детского твор
чества, телевидения и прессы 
“Золотая осень Славутича". 
Для работников милиции в 
нынешнем году он выдался 
очень напряженным. Прежде 
всего потому, что как раз в то 
время, по указанию Министер
ства внутренних дел Украины, 
проводились областные опе
ративно-проф илактические  
мероприятия. Люди работали 
сутками. Но, несмотря на та
кую напряженность, смогли 
обеспечить охрану обществен
ного порядка во время прове
дения “ЗОСи". Серьезных пре
ступлений, групповых и массо
вых нарушений общественно
го порядка в городе не было 
допущено.

О бщ ественность всегда 
волнует, что на общегородских 
празднествах подростки не
редко появляются в нетрезвом 
виде. На этой почве и проис
ходит хулиганство. Однако 
предложения милиции по огра
ничению режима работы пред
приятий торговли, реализую
щих спиртное, или даже вве
дению запрета на торговлю 
алкоголем в такие дни, к сожа
лению, не всегда принимают
ся во внимание. Верх берет 
коммерческий интерес.

Вопрос продажи спиртных 
напитков детям остается на 
совести тех, кто их отпускает. 
Милиция не имеет возможно
сти взять под жесткий конт

роль процесс их реализации. 
К каждой стойке бара или тор
говой точке милиционера не 
приставишь.

На протяжении последних 
трех лет предотвращено со
вершение многих тяжких пре
ступлений, нет случаев изна
силования, разбоя, дорожно- 
транспортных происшествий 
со смертельным исходом...

Однако, в стране прогрес
сирует наркотизация общ е
ства. Не обошло это явление 
и Славутич. Факты, выявлен
ные в последнее время, сви
детельствуют о том, что в ос
новном в этот процесс втяги
ваются несовершеннолетние 
лица или молодежь, только что 
достигшая порога совершен
нолетия. В нынешнем году та
ких случаев выявлено в два 
раза больше, чем в 2002-м. К 
счастью, случаев употребле
ния тяжелых наркотиков не за
фиксировано. Распростране
ны легкие наркотики: маковая 
соломка, конопля, марихуана. 
В основном курят. Встречают
ся случаи употребления нар
котических веществ путем вве
дения инъекций.

Уровень преступности в на
шем городе в последние пять 
лет практически не меняется. 
Вот несколько цифр. В 1998 
году зарегистрировано 95 пре
ступлений, в 1999-м —  87, в 
2000-м —  108, в 2001-м — 98, 
в 2002-м — 85, за девять ме
сяцев 2003-го —  97 случаев. 
Несовершеннолетние совер
шили 10 преступлений, тогда 
как за аналогичный период 
прошлого года — 12.

Среди важных факторов, 
отрицательно влияющих на 
стабильность правопорядка и 
законности в городе, —  инди
видуальный транспорт. Зафик
сированы случаи угона машин, 
кражи из машин. Несмотря на 
то, что в городе имеется боль
шое количество гаражей, мно
гие транспортные средства в 
ночное время находятся без 
присмотра возле подъездов 
домов, на неосвещенных пло
щадках. Тем самым любите
лей легкой наживы к незакон
ным действиям "провоцируют" 
сами потерпевшие...

Работники милиции стре
мятся всегда быть на пере
днем крае, чтобы обеспечить 
спокойствие граждан. Да, пока 
что не удается исключить все 
до единого происшествия, вов
ремя схватить за руку каждого 
преступника. Успех кроется в 
совместных действиях право
охранительных органов и всех 
общественных институтов: жи
вем в обществе, а не вне его. 
За добросовестный труд мно
гие работники милиции нео
днократно поощрялись город
скими властями, министер
ством. Сотрудники Славутичс- 
кого горотдела дважды выхо
дили победителями областно
го конкурса "Лучший работник 
Киевской милиции". Думается, 
в будущем они достигнут еще 
больших успехов.

Татьяна БАБИЧ



4/Теледень-Славутич

ЗА ЯКИМ ТАРИФОМ БУДЕ ОПЛАЧУВАТИСЯ 
ОПАЛЕННЯ І ГАРЯЧА ВОДА?

Інтерв’ю з першим заступником міського голови В. К. Жигалло
Рішення про затвердження тарифів на 

послуги з теплопостачання сьогодні дуже 
актуальне. Виконавчий комітет на своєму 
засіданні ЗО вересня розглядав базовий та
риф на опалення, а це пов’язано із забез
печенням населення гарячою водою. Після 
цього ця тема обговорювалася сесією 
міської ради, і було прийнято ще одне 
рішення виконавчого комітету про базовий 
тариф на послуги з теплопостачання.

— Що мається на увазі, коли ми гово
римо про базовий тариф?

— У зміст цього словосполучення вкла
дається структура вартості однієї гігакалорії 
тепла.Сюди входять витрати матеріальні: спо
житий обсяг природного газу, витрачена елек
троенергія для виробництва 1 Гкад необхідні 
матеріали на виробництво і транспортування 
Гкалорій до споживача (тобто це та ж сама 
вода, сіль, ремонт, обладнання котельні та теп
лових мереж). До цього — заробітна плата та 
нарахування на неї, певна частка транспорт
них витрат і так звані інші витрати.

— Тобто, затверджуючи базовий тариф, 
ми затвердили структуру і орієнтовну 
кількість матеріалів, необхіднихдля вироб
ництва 1 Гкал тепла?

—  Так. Але фактично це не означає, що 
цей базовий тариф, буде застосовуватися в 
рахунках, які предявляються населенню. Я 
спробую пояснити це. Чому, наприклад, ми 
раніше платили за опалення в жовтні при 
температурі +6 градусів стільки ж, як і в грудні 
при температурі -20 . Фактично, застосуван
ня базового тарифу дає відповідь на це. В 
цих складових, які я перерахував і які вхо
дять у тариф, є постійні, наприклад: кількість 
коштів, необхідних на ремонт, заробітна пла
та (вона така ж і в жовтні, у грудні та в інші 
місяці), нарахування на заробітну плату, 
транспортні та інші витрати залишаються по
стійними. Але є дві складові, які постійно 
змінюються, —  це кількість спожитого газу і 
кількість витраченої електроенергії.

— Можна це проілюструвати на якомусь 
прикладі?

—  Будь ласка. Ми відпрацюємо жовтень. 
Останній день місяця, у 0 годин, працівники 
КП УЖКГ знімуть показники лічильників і виз
начать кількість газу, який ми спожили в 
місяці, що минув, а також кількість електрое
нергії, яку витратили для виробництва необ
хідних гігакалорій ужовтні, і протягом 5 — 7 
перших днів листопада будуть мати всі не
обхідні дані для того, щоб підрахувати 
вартість 1 Гкал у жовтні. Тільки після цього 
населенню буде пред’явлена вартість 1 Гкал 
і таким чином вартість опалення 1 кв. м. По 
такому принципу буде обрахована вартість 
гарячої води, яка складається із вартості води 
плюс вартість тепла, яке витрачене на її на
грівання. Такий тариф називається взагалі 
“сезонний”, його застосування призведе до 
того, що населення буде платити тільки вопа- 
лювальний сезон, а в міжопалювапьний се
зон з 15 квітня не буде платити за опалення, 
так як це було у нас, коли ми працювали по 
двоставочному тарифу і платили 44 копійки 
за квадратні метри в літній час.

Це, по-перше, справедливо, а по-друге —  
у комунального підприємства, яке виробляє цю 
послугу, буде можливість розраховуватися за 
спожиті енергоносії. Населення ж має адекват
но сплачувати, відповідно до того періоду, коли 
буде споживати цю послугу.

—  Які і з ким існують договори на за
безпечення газом міської котельні та на 
який період вони заключені?

—  Забезпечення нашої котельні природ
ним газом на опалювальний сезон 20032004 
року буде здійснюватися наступним чином. 
“Нафтогаз України” створив дочірнє підприє
мство Тазтепло”. Нам порадили як експери
мент у Київській області, заключній угоду з 
цим підприємством.

Я хотів би, щоб наші славутчани зрозуміли 
ситуацію і її особливість, яка виникла з 1 жовт
ня, після заключення договору. Власником газу, 
який ми переробляємо для опалення і для за
безпечення населення гарячою водою, є тепер 
не КП УЖКГ, а дочірнє підприємство "Газтеп- 
ло”. Це підприємство стало також власником 
тепла і частини вартості гарячої води. Власни
ком саме цієї частини, яка називається “витра
чене тепло на підігрів води", є не КП УЖКГ, а 
дочірнє підприємство Тазтепло"

— А яка функція залишається за КП 
УЖКГ?

—  У відповідності з договором, КП УЖКГ 
зобов’язане переробити газ в теплову енергію 
і відтранспортувати її споживачу. Споживач 
буде розраховуватися за опалення і гарячу 
воду не з КП УЖКГ, а з "Нафтогазом України". 
Після того як "Нафтогаз України" отримає наші 
кошти, протягом доби він за угодою відрахує 
частку, яка називається “витрати на перероб
ку га з /’ і поверне підприємству КП УЖКГ, а га
зову складову, тобто вартість газу, залишить 
собі.

— Ця ситуація нагадує взаємовідноси
ни між споживачами електроенергії і обле- 
нерго.

— На забезпечення населення, бюджет
них установ, інших споживачів тепловою 
енергією буде впливати не скільки КП 
УЖКГ, як “Нафтогаз України”. Я хочу, щоб 
славутчани перейнялися відповідальністю, 
яка значно зросте в частині сплати цих по
слуг. Ми вже маємо певний досвід роботи з 
обленерго, коли рішення про відключення 
того чи іншого приймається в Чернігові, те
пер воно буде прийматися і “ Нафтогазом 
України". Цей досвід поширився в Україну 
з Російської Федерації, там працюють та
ким чином. Так розпочали працювати ми, 
поки що одні в Київській області, за нами 
буде Бориспіль. За такими правилами щодо 
забезпечення газу працюють в цьому році 
Харків і Херсон. Цей досвід буде поширю
ватися.

— Як будуть забезпечуватися опален
ням та гарячою водою об’єкти медико-сан- 
ітарної частини?

—  У звязку з тим, що ми завершуємо 
переселення селища Лісного, у нас зали
шається котельня, на якій є котли з різними 
термінами їх експлуатації. Три з них прак
тично нові, їх установлювали в 1994 році. 
Було прийнято рішення про автономне опа
лення і забезпечення гарячою водою об'єктів 
медико-санітарної частини, за виключенням 
поліклініки, яка знаходиться на території 
міста. Ця ідея автономного опалення ме
дико-санітарної частини народилася десять 
років тому Через її територію проходить га
зопровід, і не використати цю можливість 
було б, мабуть, нерозумно, тим більше, є така 
нагода з обладнанням . Враховую чи 
складність узгодження на дозвіл експлуатації 
цієї непростої інженерної споруди з нагля
довими органами, остаточно роботи будуть 
завершені на перше січня 2004 року, а мож
ливо, і раніше. Режим опалення медико-са
нітарної частини можна буде забезпечувати 
не задіюючи нашої міської котельні, наприк
лад, не з 15 жовтня, а з 1 жовтня, і, аналогіч
но, завершувати опалювальний сезон не з 
15 квітня, а в залежності від середньодобо
вої температури та кліматичних умов, з 1 
травня. Режим водозабезпечення буде 
встановлювати адміністрація медико-сані
тарної частини. До цієї котельні будуть 
підключені деякі інші споживачі (санепідем
станція, міжнародна радіоекологічна лабора
торія).

У  нас створюється така сприятлива ситу
ація, коли об’єкти медико-санітарної частини 
будуть мати дві системи опалення.

Наступний крок — встановлення автоном
ної котельні на теплицях. Мова йде про те, що 
вона може працювати і для теплиць, і для по-

треб міста влітку, щоб даремно не експлуа
тувати великий котел.

Сьогодні є перший крок до децентралі
зації цієї системи, а взагалі — це шлях, по 
якому треба йти. Є в планах і завезення газу 
в місто. Тоді б ми суттєво змінили ситуацію, 
і тарифну і цінову, в сторону зменшення. Але 
на це потрібно немалі кошти.

— Який порядок розрахунку за отри
мані житлово-комунальні послуги насе
лення буде впроваджений у зв ’язку із 
створенням КП ЖКЦ і які його функції

— В рамках концепції реформування жит
лово-комунального господарства було ство
рено КП ЖКЦ з наданням йому функції єди
ного замовника. До цього часу комунальне 
підприємство УЖКГ само виробляло, само 
надавало і само отримувало кошти, тобто 
схема була спотворена так, що був відсутній, 
до певної міри, арбітр вирішення цих питань. 
Всі зверталися не до керівництва підприєм
ства УЖКГ, а до виконавчого комітету. Ми, 
звичайно, не відверталися, не відвертаємось 
і не будемо відвертатися від цих питань, але 
хотілось би створити таку систему, при якій 
кожен відповідав би за свої дії і за рішення, 
які він приймає.

Роль КП ЖКЦ поясню на досить просто
му прикладі. Кожному квартиронаймачу про
тягом календарного року необхідні якісь про- 
слуги. Ми звертаємося до КП ЖКЦ і проси
мо заключити договори на забезпечення 
квартири чи будинку холодною і гарячою 
водою, водовідведенням, опаленням (з 15 
жовтня по 15 квітня), вивезення твердих по
бутових відходів, інші послуги. Підприєм
ство ЖКЦ за вашою заявою має заключити 
ці договори з тими виробниками послуг, яких 
визначив орган місцевого самоврядування. 
В нашому випадку воду, водовідведення і 
опалення надає КП УЖКГ, а обслуговуван
ня квадратного метра житла —  комерційні 
структури, які вийшли переможцями конкур
су. Після заключення договорів КП ЖКЦ 
бере на себе відповідальність про виконан
ня їх. Тобто якщо виникають якісь питання 
по якості тієї чи іншої послуги, то славутча- 
нин в першу чергу повинен звернутися до 
ЖКЦ: "Шановні, я плачу вам гроші, у тому 
числі і вам на ваше утримання Прошу за
безпечити належний рівень виконання до
говорів".

— А як же бути з розрахунками за спо
житі послуги?

—  Далі наступає така ситуація. Ми про
жили місяць, і нам треба розрахуватися за 
послуги. Служба єдиного замовника — це 
КП ЖКЦ —  направляє нам рахунок, в якому 
вказано, що я винний за квартплату скільки 
то, за воду холодну скільки то, і так за кожну 
послугу. Я беру цей рахунок, іду в установу 
банку і оплачую його. Мої кошти надходять 
на транзитний рахунок КП ЖКЦ. Це підприє
мство не є власником усіх коштів, які над
ійшли до них. Воно повинно протягом одної 
доби відправити кошти тим, хто надав ці 
послуги, а відсоток, про який воно домови
лося з КП УЖКГ та з комерційною структу
рою, яка обслуговує житло, перевести на 
свій рахунок ( на утримання цієї служби). За
уважую, що ми з вами не будемо платити 
більше, тому що створили цю структуру. 
Вона фінансуватиметься за рахунок тих 
витрат, які вже визначилися. Таким чином 
ми створюємо нормальну схему взаємовід
носин між виробником і споживачем.

Вела розмову 
Людмила ЛЮБИВА

До уваги славутчан! На місцевому 
телебаченні заплановано в перших 
числах листопада проведення “круг
лого столу" з питань реформування 
житлово-комунального господарства. 
Просимо вас надсилати своїзапитан
ня (тел. 2-36-21).

№43 (235), 23 октября 2003 г.
ПРОГРАММА

ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЯ: ЧТО 
СДЕЛАНО, ЧТО ДЕЛАЕТСЯ

Последние события, связанные с изменением тарифа на 
тепло, вне всякого сомнения, заставили задуматься даже тех 
жителей города, которые до сих пор этим себя не особенно 
утруждали. Кажется, мы все уже поняли: если за поставляе
мые коммунальные услуги не платить, то их просто не будет. И 
дело не в том, что неплатежи в самом скором времени приве
дут к гибели УЖКХ как такового и какая-то часть (к слову, не
малая) наших же согорожан останется безработной: своя ру
башка, как известно, ближе к телу. Дело в том, что мы просто 
перестанем получать коммунальные услуги вообще. В прин
ципе. В наших квартирах не будет тепла, воды, света, но при 
этом мы будем продолжать хотеть есть, мыться-стираться и 
справлять естественные потребности. Как и каким образом нам 
удастся все это реализовать в условиях Славутича, рассчи
танных на централизованное предоставление всех этих при
вычных благ цивилизации, сказать трудно.

В общем, платить надо. Правда, хочется знать точно, платишь 
ли ты за услугу, выработанную и предоставленную с максималь
но возможным соблюдением принципов энергосбережения, или 
оплачиваешь перерасходы ресурсов в связи с крайним несовер
шенством всей коммунальной системы. Поэтому я обратилась в 
технический отдел УЖКХ с вопросом о том, какие мероприятия 
по энерго- и ресурсосбережению предполагают провести славу- 
тичские коммунальщики. Как выяснилось, в городском управле
нии жилищно-коммунального хозяйства разработан и воплоща
ется в жизнь целый ряд мероприятий, рассчитанных на период от 
2003-го до 2005 года. Часть из них уже реализована или продол
жает реализовываться на практике, при этом результаты от их 
проведения уже можно подсчитать, поскольку выражены они в 
конкретных цифрах.

Прежде всего, стоит упомянуть об установке многотарифных 
счетчиков, которые применяются для учета расходов на потреб
ление электроэнергии в системе внешнего освещения города. В
2002- м расходы на их приобретение составили 43 тыс. грн. И если 
в первом квартале 2002 года на внешнее освещение "утянуло" 57 
865,88 грн. за 289 225 кВт/ч потребленной энергии, то в первом 
квартале 2003-го только 2717,87 грн. за 13 228 кВт/ч. В целом же 
за три квартала 2003-го по сравнению с полным 2002 годом эко
номия электроэнергии составила 656 714 кВт/ч, что в денежном 
эквиваленте равняется 130199,2 грн. Так что приобретение мно
готарифных счетчиков окупилось практически троекратно.

Многотарифные счетчики установлены и на водоочистных со
оружениях и городской котельной. Экономия электроэнергии толь
ко в 2002 году по сравнению с 2001-м составила 319 тыс. кВт/ч ( 
(61299,38 грн.). За этотже период по городской котельной экон(й-. 
мия составила 404 400 кВт/ч, что выражается в 79 232,12 грйнЛ 
(При этом следует участь, что в 2003 году город испытывал серь- *  
езные перебои с водоснабжением — вследствие хронических 
неоплат потребленных коммунальных услуг, поэтому цифры эко
номии менее впечатляющи и одновременно с тем они очевидно 
подчеркивают: чем больше и регулярнее мы платим, тем больше 
и реальнее экономия.)

Кроме того, определенный экономический эффект дало и внедре
ние автоматической системы управления освещением мест общего 
пользования (АСУО-2500) в жилых домах. Только по одному жилому 
дому (Добрынинский, 11) за период с сентября 2002-го по сентябрь
2003- го экономия электроэнергии за счет АСУО-2500 составила 998 
кВт/ч. Поставщиком этого оригинального приспособления является 
научно-производственная фирма “Люпус ГТ' (Славутич).

Определенную экономию ресурсов принесло и изменение тех
нологии обеззараживания воды и сточных вод на городских кана
лизационно-очистных сооружениях. Замена сжиженного хлора на 
гипохлорид натрия, произведенный электролизными установка
ми из поваренной соли, привегв к экономии финансовых затрат 
приблизительно на 87 тыс. грн.

Продолжаются работы по облицовке утепляющими и водо
изолирующими материалами стенных панелей жилых домов, в 
частности подобная реконструкция фасада дома N27 в Бакинс
ком квартале уменьшила потери тепла приблизительно на 20%.
В целом программа внедрения шведской фасадной системы, ко- 
торая исключает промокание и промерзание стен, дает значителг 
ную экономию топлива для обогрева таких помещений, исключ 
ет затраты на ремонты швов и покраску зданий, в случае ее п о ^ 'р * .  
ной реализации будет стоить около 300 тыс. грн., а экономия в 
год будет не менее 120 тыс. грн. То есть в течение 2,5 года затра
ты на произведенную реконструкцию окупятся полностью. Прове
дены и продолжают проводиться мероприятия по энергосбере
жению в рамках модернизации городской котельной. В рамках 
реконструкции будут оборудованы четыре паровых котла, кото
рые будут работать на более дешевом твердом топливе —  дро
вах, щепе, торфе. В случае отсутствия твердого топлива один 
котел сможет работать на газе и мазуте, существующие водогрей
ные котлы будут снабжены утилизаторами тепла, даст значитель
ную экономию топлива и комплексная автоматизация режимом 
управления котлами. В целом модернизация обойдется в сумму 
около 4 млн. грн., в то же время реальная экономия ежегодно 
будет составлять не менее 900 тыс. грн. Всего в упомянутой про
грамме 11 пунктов. Стоимость ее реализации около 7,5 млн. грн., 
ожидаемый экономический эффект 1,5 млн. грн. ежегодно.

Таким образом, в направлении энергосбережения в Славути- 
че делается немало и на перспективу запланировано многое, вот 
только средств на более быструю и полную реконструкцию хро
нически не хватает. Тех самых средств, которые, по идее, зало
жены в стоимости нашей квартплаты.

ЧИТАЯ БРАННОЕ
(Начало в № 42)

А сейчас самое время перейти к “Договору об участии в затратах 
на содержание дома и придомовой территории", т.е. к тому Договору, 
который заключается между собственником дома и лицом, привати
зировавшим квартиру в многоквартирном доме. В общих выражениях 
содержание Договора пересказывается просто: “Собственник дома 
обязуется обеспечивать то-то (п. 2.1.), а приватизировавший обязует
ся соблюдать то-то и за все это платить (п. 2.2.). В случае, если одна 
из сторон не выполняет какие-либо условия договора, другая имеет 
право принуждать ее к выполнению нарушенных условий способами, 
оговоренными в том же договоре (п. 3.1 и п. 3.2)”.

Какие способы принуждения к исполнению договора может выд
винуть собственник дома, пусть он сам и разбирается, а вот в отно
шении собственника можно применить п. З.2.2., который гласит: 
“При несоблюдении выполнения требований п. 2.1.1. (в этом__цункте 
собственник обязуется выполнять весь комплекс работ па содержа
нию дома) и непринятии необходимых мер к предприятиям, кота;

рые обслуживают дом, прекращается внесение платежей за обслужи
вание и ремонт дома до устранения выявленных недостатков". При
менимо в нашем случае? Да. А что же происходит у нас? А у нас про
исходит следующее: собственник дома свои обязанности не выполня
ет, а мы, жители города, послушно оплачиваем счета (речь о тех, кто 
платит) и тем самым не только поощряем, но и провоцируем его на 
дальнейшее неисполнение своих обязанностей. И от такой халявы на
глость собственника только растет, и пример тому —  предложение 
освещать места общего пользования от квартирных счетчиков, т.е. за 
горение одной лампы нам предлагают заплатить дважды. Один раз по 
квитанции в разделе “кв. плата" и второй раз —  по показанию домаш
него счетчика. Ей богу, что-то должно треснуть.

Еще более интересен следующий пункт договора — 3.2.2. Цити
рую: “При перебоях в предоставлении коммунальных услуг (подачи 
воды, тепла, электроэнергии) на время больше суток, при подтверж
дении соответствующими документами (актом, записью в журнале за
явок и т.п.), уменьшать месячную плату по такому виду услуг на 10%, а 
при неоднократном допущении таких фактов на протяжении месяца 
—  на 50%”. Улавливаете? Отсюда следует, что предоставление горя
чей воды по графику, существующему в настоящее время, есть нару

шение договора и оплачивать надо только 50% от суммы, предъяв
ляемой “УЖКХ" к оплате, тем самым принуждая его к соблюдению 
условий договора. И все законно и согласно договору. И никуда 
никто не денется, т.к. статья 162 Гражданского кодекса Украины не 
допускает ни одностороннего отказа от выполнения обязательств, 
ни одностороннего изменения условий договора.

Уверен, что при дружном выполнении жителями Славутич ука
занных пунктов, мигом появится и горячая вода, и освещение и, что 
самое примечательное, возрастет доход того же “УЖКХ”, и главное, 
без повышения тарифа. А то снизили подачу горячей воды на вели
чину более 50%, а денежки хотят получать прежние. Вот и протал
кивают очередное повышение тарифов. Это уже ответ на статью 
“Страсти по тарифу”, напечатанную в том же номере газеты.

Заканчивая статью, хочу поблагодарить администрацию КП 
“УЖКХ" за предложение заключить с ними договор на аренду при- 
квартирного коридора. Остается только сожалеть, что администра
ция не распоряжается государственной границей, а то бы я точно 
арендовал у нее кусочек границы, сантиметров эдак 30, чтобы че
модан прошел.

С уважением Аркадий БОКОВ



12/Теледень-Славутич №43 (235), 23 октября 2003 г

СТУДЕНТ НАШЕГО 
ВРЕМЕНИ: ПОДГОТОВКА К 
ЖЕСТКОЙ КОНКУРЕНЦИИ 

НА РЫНКЕ ТРУДА

4с1СТУ
5.00 Утретяя музыка
5.45 Т/с “Досье детектива

Рокфорда"
6.40,8 ООЗООсекДтас
6.45.15.50 М/с "Настоящие мон

стры"
7.10 М/с “Эй, АрнолвдГ
7.45.8.45 Факты. Утро
7.50 Деловые фары
8.05 "Комедийный коктейль" 
9.05,16.20 Т/с “Кенан и Кел”
9.50.16.45 Т/с “Охотник за 

древностями-2”
10.55.17.45 "Девичьи слезы" 
11.50,23.55 Т/с “Человек-не

видимка”
12.45 Факты. День
1205 Х/ф “Уличный рыцарь" 
15.00 М/с "Неугомонные"
15.25 М/с "Современная жизнь 

Родю"

“Знание —  сила" —  это из
вестное латинское изречение 
является частью  эмблемы 
Славутичского центра высше
го образования и науки. Новые 
экономические условия ставят 
актуальной проблемой добаг 
вить это изречение Словении 
“...и источник дохода". Если в 
советские времена плановое 
ведение хозяйственной дея
тельности государства подра
зумевало обязательное трудо
устройство выпускника вуза на 
предприятие по распределе
нию, то сегодняшний выпуск
ник порой несколько лет не 
может найти ребе работу по 
полученной специальности. И 
получит ли вы пускник вы со
кооплачиваемую работу или 
нет после окончания вуза — 
зависит только  от него, от 
то го  объема знаний, кото 
рый молодой человек смог 
усвоить в процессе обуче
ния.

При выборе специальнос
тей, по которым проводится 
обучение в нашем учебном за
ведении, мы в первую очередь 
исходили из анализа потреб
ностей рынка труда Украины в 
целом и региона Славутича в 
частности. В настоящее время 
предприятия Украины имеют 
потребность в руководящих 
кадрах (менеджерах), эконо
мистах, бухгалтерах, специа
листах по продажам (маркето
логах) и специалистах в обла
сти информационных техноло
гий. Именно по этим специаль
ностям и ведется подготовка 
студентов в нашем учебном 
заведении.

Успехи высшей школы се
годня —  ключ к становлению 
Украины как полноценного, 
процветающего государства. 
Государство непосредствен
но заинтересовано в нали
чии достаточного количества 
гр а м о тн ы х  сп е ц и а л и сто в . 
Все трудоспособное населе
ние условно можно разде
лить на следующие катего
рии: созидатели —  люди, ко
торые что-то делают во бла
го общества; разрушители — 
которые тоже что-то делают, 
как им кажется, для пользы 
общества, но на самом деле 
наносящ ие общ еству вред; 
нейтральные —  которые ни
чего не делают и не имеют 
желания что-то делать. Впол
не понятно, что “созидатели” 
являются предпочтительны
ми для предприятий, органи
заций и общества в целом. 
Именно они являются про
водникам и прогресси вны х 
идей, продвигающ их общ е
ство к процветанию. В пери
од аемократиэя!|!/н' общества

U

ны при этом пустить пыль в гла
за и представить свою д е я 
тельность, как будто это дея
тельность созидателя. Это са
мая опасная группа. “Размахи
вающие руками" обещают со
здать рай чуть ли не на всем 
земном шаре, накормить всех 
голодных, дать всем благоуст
роенное жилище, поднять до 
невероятных размеров зара
ботную плату и пенсии,а  нало
ги повсеместно снизить до ми
нимума. Но это только обеща
ния. Придя к власти, эти люди 
быстро о них забывают и если 
и начинают созидать, то толь
ко для удовлетворения своих 
личных запросов. К сож але
нию, в настоящее время у вла
сти, в государственных и ком
мерческих структурах находят
ся в большинстве своем неве
жественные, мало образован
ные люди, относящиеся к кате
гории “размахиваю щ их рука
ми", поэтому и экономика стра
ны находится в состоянии дли
тельной депрессии. Д еятель
ность высш ей ш колы  направ
лена на то, чтобы  сегодняш 
ние студенты  стали теми об
разованн ы м и  спец и а л и ста 
ми, созидателям и, которы е 
придут на смену нынеш нему 
поколению  руководителей и 
дадут им пул ьс  эконом ичес
кому развитию  нашего госу
дарства.

Система высшего образова
ния в Украине предлагает вче
рашнему студенту только доку
мент, подтверждающий полу
ченное образование. Жизнь же 
предъявляет совершенно иные 
требования и диктует необходи
мость существенного измене
ния подхода к образованию. В 
условиях сегодняшнего време
ни конкурс дипломов при при
еме на работу практически от
сутствует. Работодатель не в 
состоянии лишь по документам 
об образовании, полученным в 
высшей школе, с удовлетвори
тельной точностью определить 
знания, умения и навыки моло
дого человека. Диплом все ме
нее принимается во внимание 
при оценке компетентности, 
знаний и возможностей потен
циального работника, а дает 
только право на проведение 
специального тестирования.

Работодатели крайне озабо
чены несоответствием потенци
ала и компетентности выпускни
ков вузов требованиям совре
менного рынка. Именно работо
датель наиболее заинтересо
ван в качестве подготовки спе
циалиста. Поэтому студенты 
должны ориентироваться на 
требования частных работода
телей и быть готовыми к жест
кой конкуренции за выгодное

6.25Тонис-шформ
7.00. 19.00 ЕероНовоста
7.35,15.00 Т/с “Быть Евой"
8.05.19.40 Т/с “Хакер”
9.00. 18.45.0.00 Тонис-Информ
9.20.5.30 Т/с “Тагтерт”
10.35 Х/ф “Захват"
1225.15.45 Д/ф "Семнадцата 

мтоеений весны, 25 лет 
спустя"

13 25,14.40 Юееа-ЗЬхЛо
13.45.16.45 Т/с “Любовники 

пустыни"
17.45.0. 50 Т/с “Влюбленные 

в танго”
20.40 Х/ф “Смотри, Джейн 

убежала"
22.20.2.30 Х/ф “Тусовка”
0.35Деньзаднем
■1.40 Т/с “Неотложная по

мощь"
4.00 Х/ф “Сердца четырех”

18.00 Т/с "Комиссар Рекс’
19.50 "Спокойной ночи, малы

ши!”
22.00 "Веста+"
22.20 Оружие России 
23.30 "Народный артист"
23.40 Х/ф “Прибытие"
1.50 ‘Дорожный патруль"
2.10 Т/с “Ангелы Чарли”
3.00 Т/с "Титаны"

планета г
6.00 Доброе утро, Россия!" 
9.15,20.30,250 Т/с “Ундина"
10.00. 13.00.16.00.19.00.2.00 

Веста
10.45 Тэт"
11.00. 21.15.3.35 Т/с “Баязет”
11.55 "Что хочет женщина"
1240.19.45 Новости культуры 
13.30 Т/с “Каменская-3"
14.15 "Короткое замыкание" 
15.00"3алискидипломата" о

6.00 Мс 
6.30,8.:

г
7.00. 0.1 
7.30 Ото
8.00. 16.;

ч
9.00 "Про 
10.00,21. 
10.30,17.'
13.00 Че”

Фи
15.00,4.15

ны"
15.50 Т/с 

трс
19.00 "Футбг 
20.00‘Росс 
21.45 Кубок

ской, 
23.30 “Футбс 
1-ОООС.П.-С

сегодняшнего дня рассматрива
ет выпускников вузов, как спе
циалистов, приносящих в орга
низацию новые, ценные для 
ведения бизнеса знания, навы
ки и технологии. Студенты дол
жны это осознавать и приходить 
на предприятие не скромными 
исполнителям и, а лидерами 
прогрессивных идей, измене
ний и нововведений, которые 
смогут увеличить прибыли ра
ботодателя. Только в этом слу
чае они будут востребованы и 
смогут получать значительное 
вознаграждение за свой труд.

С пециф и ка  соврем енн ой  
высококвалифицированной ра
боты требует от выпускника 
вуза стремления к дальнейше
му и беспрерывному обучению, 
к саморазвитию и соверш ен
ствованию. Главное, что сту
дент должен получить в вузе, —  
это умение учиться своей спе
циальности в течение всей жиз
ни. Для специальностей, по ко
торым идет подготовка в нашем 
учебном заведении — экономи
ческие и компьютерные науки, 
— это более чем актуально, в 
связи с тем, что именно в этих 
науках происходят достаточно 
быстрые изменения и появле
ние новых знаний. Студенты 
должны постоянно добывать и 
обновлять знания в соответ
ствии с требованиями рынка 
труда. При этом практически 
все смогут найти себе работу 
после окончания высшего учеб
ного заведения.

Современный уровень вы
числительной техники требует 
от специалиста умения исполь
зовать ее во всем ее широком 
диапазоне. Будущий специалист 
должен подготовить себя к это
му и осознать, что высшая ма
тематика является языком со
временной науки. Прогресс в 
области вычислительной техни
ки требует от будущего специа
листа не просто овладения ком
пьютером, а всем набором ком
пьютерных программ, базами 
данных и электронными источ
никами информации, а также 
умения использовать современ
ные м атематические модели 
при решении прикладных задач.

Практикой доказано, что ры
нок интеллектуального труда 
нуждается в специалистах с хо
рошей гуманитарной подготов
кой, способных быстро адапти
роваться к работе не только с 
партнерами из своего государ
ства, но и из зарубежных стран. 
Для того чтобы будущий специ
алист, управл ен ец  успеш но 
справлялся со своими обязанно
стями и был всегда на вершине 
мировых знаний, он должен вла
деть иностранным языком. Спе
циалисты смогут адаптировать
ся и успешно работать с иност
ранными партнерами при усло
вии знания иностранного языка, 
наличия широкого кругозора и 
общей культурной основы.

При всей важности обра
зования молодежи наиболее 
о стр о й  я вл яется  проблем а 
воспитания. При отсутствии 
воспитания, даже при самом

хорошем образовании, мож
но создать лиш ь бесчело
вечное общ ество. Даже по
л учив  престижное образо
вание, но без соответству
ю щ его  идеологичес  ого  и 
воспитательного  процесса, 
го с у д а р с тв о  обречено  на 
упадок. В советское время 
эту нишу с успехом занимали 
пионерская, комсомольская и 
другие общественные органи
зации. Ныне воспитание сту
дентов усложнено тем, что 
все общество прошло через 
психологическое потрясение, 
произошел пересмотр нрав
ственных ценностей и само 
общество является для моло
дого человека не лучшим при
мером. Но это не значит, что 
негде получить положитель
ные примеры воспитания. В 
первую очередь это литера
турные источники, причем не 
современной бульварно-бан
дитской литературы, а лите
ратуры классической художе
ственной, научно-популярной, 
научной. Это обязательное 
изучение гуманитарных дис
циплин, таких как история, 
ф илософ ия, психология  и 
других. И конечно же, это уча
стие в мероприятиях, прово
димых высшим учебным заве
дением: культурных, полити
ческих, органах студенческо
го самоуправления.

К сожалению, специально
сти, получив которую выпуск
ник вуза в совершенстве овла
дел бы экономикой и управле
нием предприятия, маркетин
гом и иностранным языком, со
временными информационны
ми компьютерными технологи
ями, а также имел теоретичес
кий и практический опыт управ
ления проектами, в настоящее 
время в Украине не существу
ет. А спрос на таких специали
стов прогнозируется значи
тельный, и нехватка подобных 
специалистов сдерживает вне
дрение современных методов 
управления предприятиями. 
Такие знания могут сегодня по
лучать только энтузиасты, ко
торые самостоятельно по кру
пицам из различных источни
ков собирают нужную инфор
мацию и получают знания, не
обходимые для становления 
грамотного специалиста, вос
требованного на современном 
рынке труда. Н адею сь, что 
среди нашей студенческой 
молодежи есть достаточное 
к о л и ч е с т в о  э н т у з и а с т о в , 
стремящ ихся не просто по
л уч и ть  д иплом  о вы сш ем  
образовании , а стать дей
стви тельн о  созидателям и, 
грамотными, образованны 
ми специалистами, которы х 
с удовольствием  трудоуст
роят работодатели не толь
ко в Славутиче, но и в лю 
бом городе Украины, а так
же в других странах.

Анатолий НОСОВСКИЙ, 
директор Славутичского 

центра вы сш его образова
ния и науки, д.т.н.

"“ Т-
■V'

У жовтні до нас звернулася адміністрація Василівської школи 
інтернату Запорізької області для дітей із вадами розумового роз
витку з проханням допомогти у вирішенні проблеми забезпечення 
вихованців школи одягом та взуттям.

В інтернаті навчається 180 дітей здебільшого із малозабезпече
них сімей.

Просимо відгукнутися на цей запит та допомогти зібрати не
обхідні речі для знедолених дітей.

Збір речей здійснюється щодня (крім суботи) з 10.00 до 17.00.
Колектив С оц іально-психологічного центру

НАБУТТЯ ПРАВА 
ВЛАСНОСТІ

Цією публікацією ми продовжимо 
ознайомлювати вас із положеннями 
нового Цивільного кодексу України

Право власності —  це право особи на річ (майно), яке вона 
здійснює відповідно до закону за своєю волею незалежно від 
волі інших осіб.

Під підставами виникнення права власності слід розуміти юри
дичні підстави, за якими особа може стати власником майна. Такі 
підстави можна умовно розділити на першочергові та похідні.

При перш очергових —  право власності на майно вини
кає вперше, або поза волею його попереднього власника. 
Для перш очергових підстав характерно те, що вони не по
в’язані з волею попереднього власника, оскільки такого або 
не було зовсім, або його воля не береться до уваги. До та
ких підстав відноситься: створення нової речі (майна), пе
рероблення речі (майна), привласнення загальнодоступних 
дарів природи, знахідка, скарб та інші.

При похідних — право власності набувається за волею по
переднього власника та зі згоди нового набувача. Найбільш роз
повсюдженою підставою є набуття права власності внаслідок 
відчуження майна попереднім власником шляхом укладення 
відповідного договору (купівлі-продажу, міни, дарування).

Договором, відповідно до Цивільного кодексу України є 
домовленість двох або більше сторін, спрямована на встанов
лення, зміну або припинення цивільних прав та обов'язків.

За договором  купівлі-продажу одна сторона (продавець) 
передає або зобов'язується передати майно (товар), якість яко
го відповідає умовам договору, у власність другій стороні (по
купцеві), а покупець приймає або зобов’язується прийняти май
но (товар) і сплатити за нього певну грошову суму. Покупець, у 
випадку передачі йому товару неналежної якості, у встановлені 
законодавством строки (ст. 680 ЦКУ від 16.01.03 р.), за умови, 
що він доведе, що недоліки виникли до передання йому товару 
або з причин, які існували до цього моменту має право, неза
лежно від можливості використання товару за призначенням, 
вимагати від продавця, за своїм вибором, пропорційного змен
шення ціни, безоплатного усунення недоліків товару в розумний 
строк або відшкодування витрат на усунення недоліків товару. 
У разі істотного порушення вимог щодо якості товару (виявлен
ня недоліків, які не можна усунути, недоліків, усунення яких по
в'язане з непропорційними витратами або затратами часу, не
доліків, які виявилися неодноразово чи з’явилися знову після їх 
усунення) покупець має право, за своїм вибором, відмовитися 
від договору і вимагати повернення сплаченої за товар грошо
вої суми або вимагати заміни товару.

Право власності на майно виникає з моменту його передачі.
За договором міни (бартеру) кожна із сторін зобов’язуєть

ся передати другій стороні у власність один товар в обмін на 
інший товар. Кожна із сторін договору міни є продавцем того 
товару, який він передає в обмін, і покупцем товару, який він 
одержує натомість. Право власності на обмінювані товари пе
реходить до сторін одночасно після виконання зобов’язань щодо 
передання майна обома сторонами, якщо інше не встановлено 
договором або законом.

За договором дарування одна сторона (дарувальник) пере
дає або зобов’язується передати в майбутньому другій стороні 
(обдаровуваному) безоплатно майно (дарунок) у власність, при 
цьому договір, що встановлює обов’язок обдаровуваного вчини
ти на користь дарувальника будь-яку дію майнового або немай- 
нового характеру, не є договором дарування. Право власнос 
обдаровуваного на дарунок виникає з моменту його прийняття.

Також набуття права власності може бути оформлено шля
хом укладення декількох односторонніх угод. Так, наприклад, 
одна сторона склала заповіт, а інша — спадкоємець виявила 
бажання прийняти спадок.

Ольга ЛАЗАРЕНКО, 
головний спеціал іст управл іння ю стиц ії

Кто умеет отдыхать, 
тот умеет работать...

18 октября КП "Киноконцертный комплекс” совместно с 
СДО “Молодежь Чернобыля” провели классную вечеринку для 
молодых специалистов города. Педагоги и воспитатели, врачи 
и военные, а также будущие ведущие специалисты ЧАЭС и 
“АРСа” активно участвовали в конкурсах, играх, пели и танце
вали, награждали аплодисментами самодеятельных артис
тов команды “Диснай” , Черниговского студенческого театра 
эстрадных миниатюр и давно любимых в нашем городе Сер
гея Ершова и Олесю Брыль.

Хочется выразить искренние слова благодарности всем, 
кто оказал спонсорскую поддержку в организации вечера:

ЧП “Фирма “Онико"; ЗАО “ЛАН ЛТД”; МЧП “Монолит"; ДП 
“Славутич ЮТЭМ”; ООО “Эско-центр” за финансовую помощь; 
СДО “Молодежь Чернобыля” за инициативу и творческое еди
нение молодежи города; коллектив КП “Киноконцертный ком 
плекс" за организацию и поддержку.

Надеемся, что традиция проведения подобных развлекатель
ных вечеров будет продолжена!

До уваги жителів та гостей 
Чернігівщини!

25 жовтня відзначаються День рятівника та сьома річниця 
Міністерства України з питань надзвичайних ситуацій та у справах 
захисту населення від наслідків Чорнобильської катастрофи.

З нагоди цієї події Управління з питань надзвичайних ситуацій 
Чернігівської облдержадміністрації і пожежної безпеки та аварійно- 
рятувальних робіт МНС України в Чернігівській області з 10.00 до 
13.00 проводить виставку пожежно-рятувальної техніки на Красній 
площі Чернігова, а з 13.30 до 15.00 відбудеться святковий концерт 
в обласному, музично-драматичному театрі ім. Т.Г.Шевченка. Зап
рошуємо всіх бажаючих.

Центр протипожежної пропаганди 
УПБ та АРР МНС України в Ч ерн ігівській  області

(
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ЧТОБЫ
ПОМНИЛИ...

я  часто задумываюсь: как 
быстро забываются и стира
ются из памяти образы и дела 
людей, которых уже нет с 
нами. Казалось бы, нет чело
века —  и все остановилось, 
исчезло вместе с ним, и со 
врем енем  забы лось . Но 
очень часто бывает иначе...

15 октября 2000 года ушла 
из жизни Титова Екатерина 
Николаевна, не дожив пятнад
цати дней до своего 77-летия.

30 октября этого года ей 
бы исполнилось 80 лет. Ека
терина Николаевна —  знаме
нитая “баба Катя”. Ветеран 
Великой Отечественной вой
ны, ветеран труда. На протя
жении тридцати лет бессмен
ный руководитель военно- 
патриотического объедине
ния “Красная гвоздика". Осно
вательница музея истории 
строительства и работы Чер
нобыльской атомной электро
станции, города Припяти, ис
тории освобождения полес
ской земли 8-й Ямпольской 
дивизией в 1943 году, истории 
строительства Славутича. 
Тридцать лет скрупулезно 
собирался фотодокументаль- 
ный материал, который стал 
основой музея ВПО “Красная 
гвоздика”.

,н Его история уходит в да- 
гкие 1972 —  1973 годы, 

-с т р о и л а с ь  Чернобыльская 
атом ная эл ектростанц ия ,

вместе с ней росла и возводи
лась Припять. Основными ее жи
телями была молодежь —  сред
ний возраст 26 лет. Подрастали 
приехавшие с родителями дети, 
родилось целое новое поколе
ние припятчан. Ведь летом  
1986-го город готовился отме
тить свое шестнадцатилетние. 
Это был рассвет военно-патри
отического воспитания, и юнар- 
мейцы ВПО "Красная гвоздика” 
объехали десятки городов быв
шего Советского Союза. И все 
это возглавляла и организовы
вала Екатерина Николаевна. Не 
имея специального образова

н и я ,  она была прекрасным педа
гогом, историком, художником, 
наставником. Многие ребята 
благодаря ВПО нашли для себя 
любимую профессию...

Но история во все вносит 
свои коррективы. День 26 апре
ля 1986 года ворвался в судьбы 
многих тысяч человек горьким 
полынным ветром. Много доро
гого и близкого осталось там, в 
Припяти. Разрывалось от боли 
сердце, но часто ничего поде
лать было нельзя, приговор до
зиметристов был жесток и окон
чателен: вывозу не подлежит.

И вот тогда, в те тяжелые, 
послеаварийные дни, когда кто- 
то считал, что все самое ценное 
осталось в его квартире, когда 
все четко знали — если до 30 ок
тября 1986 года ты не попал в 
Припять с разрешением на вы

воз, то можешь проститься со 
всем, что там осталось. Екате
рина Николаевна беспокоилась 
только об одном: музей и архи
вы надо вывозить во что бы то 
ни стало. И один Бог теперь 
только знает, какие аргументы 
приводила эта закаленная в 
боях женщина, чтобы убедить 
очень высокие чины (а они чаще 
всего были военные и милицей
ские) в том, что она вывозит са
мое ценное и дорогое не только 
для нее, но и для тех, кто при
дет потом, кто будет жить в но
вом городе. И каким-то чудом 
появлялись грузовики-длинно- 
меры, десятки солдат —  и все, 
хорошо упакованное, четыреж
ды проверенное дозиметриста
ми, было перевезено в Киев —  
временно, а затем сюда, в Сла- 
вутич, к себе домой...

С 1990-го по 2000 год музей 
находился в таллиннском коттед
же, занимая “жилой фонд”. А ког
да коттедж попросили освобо
дить, то среди десятка пустую
щих зданий нашего города мес
та ему не нашлось, и музей пе
ревезли в И нф ормационный 
центр — представительство

ЧАЭС, где он своими материа
лами составил основу экспози
ции “ На злам і тисячол іть ” . 
Жаль только, что Екатерина 
Николаевна этого уже не уви
дела, да и дальнейшая судьба 
архивов остается нерешенной.

Не думаю, что накоплен
ный материал никому не будет 
нужен, а история ЧАЭС закон
чилась с ее закрытием. Неуже
ли мечта создать городско 
музей так и останется мечтой? 
Ведь нам есть что рассказать 
подрастающему сегодня поко
лению и есть те события, ко
торые невозможно вычеркнуть 
—■ они останутся в нашей ис
тории навсегда. Если человек 
тридцать лет жизни положил 
на то, чтобы эту историю со
хранить, это не должно кануть 
вЛету... Вся жизнь Екатерины 
Николаевны была посвящена 
детям. Она, как никто другой, 
понимала, что только память 
способна соединить все поко
ления воедино. Наш долг сде
лать так, ЧТОБЫ ПОМНИЛИ...

От имени юнармейцев 
всех поколений

Любовь ВАСИЛЕВСКАЯ

В МИНУВШУЮ  СРЕДУ 
В СЛАВУТИЧЕ ВЫСАДИЛСЯ ДЕСАНТ

К счастью, не вражеский, а всего-навсего 
журналистский

Представители почти четы
рех десятков областных и рай
онных СМИ Киевщины съеха
лись в Славутич, чтобы позна
комиться с тем, как и чем жи
вет город. Гости посетили дет
скую школу искусств, спортком
плекс "Олимпиец”, детсад №6 
“Крунк”, агентство по развитию 
бизнеса и вторую  очередь 
предприятия по изготовлению 
крышек “Кронпак". Встреча за
вершилась пресс-конференци

е й , которую дал славутичский 
г  лодской голова в помещении

1а заседаний мэрии. Как под
черкнул Владимир Удовиченко, 
главной проблемой, с которой 
столкнулся Славутич после зак
рытия ЧАЭС было, с одной сто
роны, выживание в предельно 
суровых условиях формирова
ния городского бюджета, с дру
гой —  максимальное сохране
ние социальной инфраструкту
ры города. Второй по важности 
проблемой, вставшей в связи с 
досрочным закрытием Черно
быльской АЭС, было и остает
ся создание 3750 новых рабо
чих мест.

—  Государство постепенно 
отмежевалось от проблем горо
да, избрав для этого лозунг: 
“Славутич должен жить как и 
все в Украине". Говорить о не
справедливости подобного 
подхода на самых разных уров
нях приходится постоянно. Чи
новники, от которых зависит 
выделение средств, необходи
мых для под держания жизнеде
ятельности города, зачастую не 
знают и знать не хотят, что по
давляющее большинство сла- 
вутчан каждый день едет на 
работу в Чернобыль, трудится 
в сложных психологических и 
экологических условиях, пре
бываете постоянном напряже
нии, осознавая, что вся их про
изводственная деятельность 
происходит непосредственно в 
условиях сильного радиоактив
ного загрязнения. Й тем не ме
нее они продолжают делать 
все, что необходимо для снятия 
станции с эксплуатации и при
ведения объекта “Укрытие" в

экологически безопасную систе
му. Решения органов государ
ственной власти, касающиеся 
выполнения социальных гаран
тий работникам ЧАЭС и жителям 
Славутича в связи с досрочной 
остановкой энергоблока №3, 
практически полностью игнориру
ются в министерствах и ведом
ствах. Задолженность по ф и
нансированию льгот и выплате 
компенсаций составляет около 
2 млн. грн., и это в то время, ког
да под действие Закона Украи
ны “Про статус та соціальний 
захист громадян, які постражда
ли внаслідок Чорнобильської ка
тастрофи" попадает 80% насе
ления города.

В течение 2001 — 2003 годов 
государством не обеспечивалось 
ф инансирование реализации 
целого ряда мероприятий, наме
ченных программой создания 
дополнительных рабочих мест 
для работников ЧАЭС. На их ре
ализацию предполагалось 15,7 
млн. грн. Примечательно, что в 
проекте Государственного бюд
жета на 2004 год эти средства 
также не предусмотрены. Огром
ный вред развитию города, его 
диверсификации от монопро- 
фильности к полипрофильности 
наносит совершенно бездумный 
подход к формированию бюдже
та города, основанный наформу-

лах и не учитывающий индиви
дуальных особенностей того или 
иного населенного пункта. Вслед
ствие этого, по состоянию на 1 
октября нынешнего года, при вы
полнении доходной части бюдже
та Славутича на 87% в госбюд
жет изъято 4274,3 млн. грн. В то 
же самое время задолженность 
учреждений и организаций, кото
рые финансируются из бюджета 
(питание, энергоносители и про
чие первоочередные траты), со
ставляет 2,3 млн. грн.

Одним из пунктов постановле
ний Президента, подписанных им 
во время неоднократных посеще
ний Славутича, было выделение 
средств —  7 млн. грн. —  на ре
конструкцию городских канализа
ционных сооружений. Этот пункт 
не выполнен и по сей день, и 
трудно даже рассказать, насколь
ко непроведенная реконструкция 
тормозит сегодня развитие горо
да. Без их реконструкции мы не 
можем проводить новых строи
тельных работ в социально-бы
товой области. На этот счет есть 
постановление Киевского облас
тного управления экологии и при
родных ресурсов.

Уже почти год прошел с тех 
пор, как по результатам рабочей 
поездки Премьер-министр Украи
ны Виктор Янукович поручил Ми
нистерству промышленной поли

тики Украины принять меры, на
правленные на погашение за
долженности перед работника
ми треста "Славутичатомэнер- 
гострой”, который по государ
ственному заказу для государ
ственного же предприятия еще 
в 1999 году выполнил работы 
на сумму 874 тыс. грн. Расчет 
не произведен до сих пор. Бо
лее того, дело спущено на тор
мозах и конца ему не видно.

Я привел вам всего не
сколько примеров, а их множе
ство. Но, несмотря на трудно
сти, город все же развивается. 
Есть результаты работы специ
альной экономической зоны 
"С лавутич” , предприятие- 
субъект которой вы сегодня 
посетили. С начала реализа
ции инвестиционных проектов 
на территорию СЭЗ привлече
но инвестиций на сумму 22 
297,8 тыс. долл. США, завезе
но и смонтировано оборудова
ния и оснащения на сумму бо
лее 43 681,2 тыс. грн., закуп
лено сырья и материалов для 
обеспечения производства на 
сумму 45 813,1 тыс. грн., созда
но 564 новых рабочих места. 
Объем реализованной продук
ции на душу населения состав
ляет 3544,7 грн./чел.

... Кроме того, журналистам 
удалось и более чем нефор
мально Пообщаться с предста
вителями общественности, в 
частности пресс-конференцию 
посетил глава городской орга
низации Украинской Народной 
Партии Тарас Ступак. Журна
листы не без любопытства оз
накомились с издаваемым им 
бюллетенем “АТАС". Примеча
тельно, что предложенный гос
подином Ступаком номер, со
держащий более чем доста
точное количество едких наме
ков и шпилек в адрес местной 
власти, вызвал у представите
лей СМИ совершенно неожи
данную реакцию: все они друж
но изумились уровню демокра
тии, которого удалось достичь 
местной территориальной об
щине. С тем и отбыли в Киев.

Майя РУДЕНКО
у
Чьи '..TTto,

ЗАБЕЗПЕЧЕННЯ НАДХОДЖЕНЬ 
ДО БЮДЖЕТУ -  ОСНОВА 

СОЦІАЛЬНО-ЕКОНОМІЧНОГО 
РОЗВИТКУ НАШОГО РЕГІОНУ

Своєчасне та повне надходження до бюджетів усіх рівнів податків 
і зборів (обов’язкових платежів) є однією з найважливіших складо
вих реформування економіки України. Загальновизнано, що одним 
з регуляторів економіки є податкова система. За останні роки стало
ся багато змін як у податковому законодавстві, так і в структурі самої 
податкової служби.

Традиційно напередодні свята —  а невдовзі, ЗО жовтня ми свят
куємо День податкової служби —  підводяться підсумки та окреслю
ються плани роботи.

ДПІ в м. Славутичі сьому річницю зустрічає з непоганими показ
никами. Так, до державного бюджету з початку року мобілізовано 
5376,0 тис. грн. планові завдання виконано на 120%. У загальній 
сумі надходжень до державного бюджету більшу частину станов
лять податок на додану вартість (2926,3 тис. грн.) і податок на при
буток підприємств (1639,4 тис. грн.). До місцевого бюджету за звітний 
період мобілізовано 16 564,2 тис. грн. Встановлене завдання з над
ходження прибуткового податку з громадян, який зараховується до 
місцевого бюджету, виконано на 110,8% (14 525,1 тис. грн.).

До зведеного бюджету по нашому регіону мобілізовано 21 940,2 
тис. грн., або 113,7% .

Висловлюємо повагу і щиру вдячність вам, шановні співгрома
дяни, за добросовісне виконання конституційного обов'язку— своє
часно сплачені податки й обов’язкові платежі. Саме завдяки вам 
вдалося забезпечити збільшення надходжень до бюджетів усіх рівнів.

Особливої подяки заслуговують платники тих підприємств і орган
ізацій міста, де в повному обсязі забезпечено надходження до каз
ни, зокрема ДСП ЧАЕС, Відособлений підрозділ Атомремонтсервіс, 
ТОВ “Дніпро-Інтел”, філія відділення ПІБ в м. Славутичі, ТОВ “Еско- 
центр”, АТЗТ "Перспектива”, ВКП “Промкомплект”.

Однак існують і суттєві недоліки, перш за все пов’язані зі зрос
танням податкового боргу з податків зборів та інших обов’язкових 
платежів. Незважаючи на ряд ефективних заходів, прийнятих інспек
цією щодо погашення податкового боргу перед бюджетом, призупи
нити зростання боргів, а тим більше забезпечити їх абсолютне ско
рочення не вдалося. Так, за звітний період податкова заборгованість 
зросла з 7203,8 тис. грн до 7756,7 тис. грн на 552,9 тис. грн.

Для виконання поставлених перед інспекцією завдань з напов
нення державного та місцевого бюджетів заплановано провести ком
плекс заходів, спрямованих на налагодження більш тісної співпра
цю з боржниками. Сподіваємося і на порозуміння щодо вчасного і 
добровільного виконання обов’язків перед бюджетом суб’єктами 
підприємницької діяльності, які мають заборгованість:#/? “УЖКГ", 
Трест “САЕБ”, ТОВ’ТІРЕТОР ЛТД", ТОВ"Укртехпостачання”, ЗАТ 
ФПК”Конан", КП"УРФСТ”,ТОВ "Фінансова інженерія”.

Важливою складовою податкової політики є взаємодія органів 
податкової служби з іншими органами державної влади, місцевого 
самоврядування, громадськими організаціями. Так, в рамках угоди 
про співробітництво, укладеної між податковою інспекцією та МГС 
“Лабораторія малого бізнесу”, проводяться спільні семінарські за
няття для платників, діє консультаційний пункт у приміщенні Міжна
родного центру розвитку бізнесу, також встановлено скриньку для 
запитів. Слід зазначити, що дії, спрямовані на розвиток зв’язків з 
громадськістю, які реалізуються податковою службою, в першу чер
гу, спрямовані на досягнення суспільного розуміння і партнерських 
взаємовідносин, запобігання конфліктних ситуацій, забезпечення та 
об’єктивного інформування громадськості через засоби масової 
інформації про найважливіші аспекти діяльності органів державної 
податкової служби. Сьогодні ця робота набула систематичного ха
рактеру. Наприклад, протягом 2003 року у газеті "Теледень-Славу- 
тич” було опубліковано понад ЗО різних інформаційних матеріалів 
на податкову тематику. Крім того, для платників проведено 10 сем
інарських занять, 13 сеансів телефонного зв'язку “гаряча лінія” з ак
туальних питань податкового законодавства.

Активізовано також роботу з формування високої податкової куль
тури населення, утвердження в суспільстві ідеології добровільної 
сплати податків, а також роботу, спрямовану на виховання правової 
й економічної культури підростаючого покоління.

Стають дедалі міцнішими зв'язки між податковою службою та 
школами міста.

Свідчення тому, зокрема —  проведення конкурсів малюнків та 
літературних творів. Учні з багатьох шкіл міста взяли участь у цих 
конкурсах. Приємно відзначити, що на обласному рівні було визна
чено 7 лауреатів по нашому регіону — Круковець Ксенію і Круковець 
Вікторію в конкурсі дитячого малюнка “Податки —  очима дітей”; Ма- 
тущенко Юлію, Бондаренко Інну, Баленка Олексія, Хропату Ольгу, 
Малькову Олену в літературному конкурсі “Що таке податки та для 
чого вони потрібні”.

Найближчим часом інспекція планує провести дні відкритих 
дверей для славутицьких школярів, організувати зустрічі в шко
лах, під час яких податківці знайомитимуть майбутніх платників 
зі своєю роботою, розповідатимуть про важливість діяльності по
даткової служби, про необхідність сумлінної сплати податків. Одне 
слово зустрічі мають стати дедалі частішими. І не тільки у свято, 
а й у будні. Адже виховання податкової культури у майбутніх плат
ників —  справа не другорядна.

Універсальна, хоча дещо й парадоксальна формула, — віддава
ти частину доходів, щоб забезпечити себе і свою країну, —  яскраво 
ілюструє ключовий принцип партнерства податкових органів і плат
ників податків. Адже завдяки їх сумлінності держава має змогу своє
часно виплачувати заробітну плату, підтримувати працівників бюд
жетної сфери, долати наслідки стихійного лиха, забезпечувати вир
ішення непростих соціальних проблем.

Діяльність податкової служби міста і надалі спрямовува
тиметься на забезпечення надходжень до бюджетів усіх рівнів на 
добровільній основі. При цьому особлива увага приділятиметься 
зміцненню партнерських стосунків із населенням, формуванню його 
високої податкової культури, забезпеченню прозорості діяльності по
даткової служби, поглибленню її співробітництва з громадськими 
організаціями підприємців, своєчасному та об'єктивному розгляду 
звернень громадян, зменшенню скарг платників податків. Сьогодні, 
коли податкова слух ба долає непростий період реформування і 
вдосконалення, ми, працівники податкової служби, відчуваємо відпо
відальність перед країною і народом зробити все необхідне, щоб 
наша праця гармонійно вписувалася в загальний процес державот
ворення. Розраховуємо в цьому на ваше порозуміння і підтримку, 
шановні платники.

Евгенія КОВАЛЕНКО, 
_________________________ заст. начальника ДПІ в м. Славутичі


